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B_8F_E9_AA_8C_c71_539596.htm 不管曾经是歌手还是CEO，

或者民企老板，EMBA都是他们生意和生活中的重要部分。

对于学校的选择，港台地区的学生有时比起内地的同学更加

清楚：未来中国的国际地位无可估量，未来中国的重要城市

在世界上的价值无可估量，而和这些城市相关的大学的作用

也无法可估量。 相信EMBA，相信中国未来 清晨六点半，李

骥下意识地睁开眼，看了一下闹钟，准备起床。按照以往的

经验，如果要赶在八点十分到学校，现在就要起来了，因为

洗漱吃饭加上路上的时间怎么也要一个多小时。当他准备从

温暖的被窝里一跃而起时，忽然环顾周围，才意识到自己并

不在家里。想起昨天和同学交流到很晚，就临时住在学校旁

边的这家宾馆里。他庆幸自己还能回到被窝里继续享受一下

上海冬日早晨的片刻温暖。 这样一折腾，睡意全无，他脑中

思绪交错。已经连着上了两天的《领导与激励》课，有点疲

惫，不过比起上个月的《财务会计》算是轻松了许多。今天

学校安排了户外拓展训练课，同时今天又是每年对他们来说

最重要的一个日子校友同学会年会日；下午还要听两个专家

讲座，还要抽空排练一下晚上的新年晚会上他自编自导的音

乐剧：EMBA的一天。 来复旦读EMBA快半年的他，由于曾经

是红极一时的台湾歌手组合“优客李林”中的一员，入学时

多少受了些媒体的关注。但和同班的同学相比，他其实并没

有什么明显的优势。2001年就来上海，至今在上海并未购置

房、车，倒是这一点在班里显得与众不同。选择离开舞台来



读书的李骥完全过着一种平民的生活。 根据校方的介绍，当

时在决定录取他时还并不知道他曾经是知名的歌星，只知道

他符合10年以上工作经验及6年以上管理经验，并先后在三

家IT公司担任中高级管理，而且笔试成绩还很不错。 像李骥

这样中国台湾籍人士在内地读EMBA的并不在少数，他们通

常带有鲜明的特点：工作或是生意的原因在内地生活，并且

对国际资本日益向内地汇聚深信不疑，知道未来自己的发展

中心会选择在这里。在内地EMBA普通中文班就读的他们，

和一些香港地区的学生成了这些学校本土班的一个新特点。 

对于学校的选择，他们有时比起内地的同学更加清楚：未来

中国的国际地位无可估量，未来中国的重要城市在世界上的

排名无可估量，而和这些城市相关的大学排名也无可估量。

李骥甚至认为自己来得有点晚，如果能早一点读，收益会更

大，这是一笔非常划算的投资。 谁说学习不是第一需要 几乎

就在李骥享受回笼觉的同时，他的河南籍同学常振正风尘仆

仆从上海火车站赶往学校。他所在的河南神火集团位于河南

商丘，每次来上课他有两个选择，时间充裕的话连夜坐从商

丘到上海的火车，清晨五点到达上海，时间紧张就只有赶往

徐州，从徐州坐最后一次航班赶往上海。自从选择来复旦读

书之后，明显感到自己生活辛苦了很多。 作为一个15000人的

企业的人力资源部总监，常振要每个月占用除双休日之外的

两个工作日，工作的安排和调整是他每次上课前要认真做好

的一项工作。来上海读EMBA前，他已经考取了郑州大学

的MBA，但读了不久就发现，那不是他想要的东西，和他同

时到上海就读的还有集团一个上市公司的总经理，已经拥有

了两个硕士文凭，职务做到了这一步，文凭对他们已经不重



要了。企业在第一轮的高增长后，确确实实面临着第二轮增

长的瓶颈，集团总经理早他们一届毕业，强烈支持和推荐他

们到上海来读EMBA。他们知道，企业的下一步发展面临的

将是完全不同的竞争环境，真正的突破在于人，尤其是在高

层。学到企业管理的真材实料，是他们的根本目的。常振班

上抱着这样学习目的来的人不在少数，年龄最大的同学佳通

轮胎董事长吴庆荣，已经65岁了。到这个年龄已经不再有声

名的要求，但却有着强烈的继续充电的愿望。吴觉得自己过

去的知识积累已经缺乏时效，不充电底下员工的想法都会听

不懂。而更多的浙江民营企业家自喻为土财主，赚了第一桶

金致富后，急需要开阔自己的视野，掌握一些系统规范的管

理知识。 好在国内一流的商学院基本上都已经有了三年

办EMBA教育的经验，基本上能让常振这样的企业高层感到

物有所值。但是让他们感到有些遗憾的是，2004年这期的本

土班人数居然达到了60人，已经不能一一照顾到学生的背景

和差异性需求了。比如常振更希望能够学到解决企业实际发

展问题的办法；而李骥则希望在课上听到更多的理论推导，

他是理科背景，硕士读的是互动传媒专业，他要学管理学的

理论内容结合自己已有的实际经验，内化成知识体系。 平台

即是价值 现在已是中欧EMBA副主任的赵筱蕾是国内最早的

一批EMBA毕业生，1997年就参加了中欧工商学院EMBA的学

习。当时国内还只有这一所提供EMBA教育的商学院，学校

的招生与现在大不相同，没有多少人知道EMBA是何物。当

时，学校的招生部门需要有针对性地到一些大型外企里去游

说。赵筱蕾当时供职于北京一家咨询公司，因为很羡慕有

过MBA教育背景的同事写的咨询报告，又恰巧有同事知道中



欧工商学院的招生信息，所以开始了在中欧工商学院的学习

。 根据赵筱蕾的回忆，那时的费用很高，又是在上海授课，

加上交通食宿成本，总费用达到了十多万元，授课的教师基

本都是外教。不过，两年辛苦的坚持下来，觉得学了不少东

西。 对比现在正在就读的EMBA学生，一个最大的不同就是

当时赵筱蕾想都没想过同学资源将是日后的一个重大关系网

。谁知就在她毕业后不久，公司就将她派驻上海，在工作中

发现自己的很多同学竟然恰好在上海客户企业担任重要职务

，自己完全没有感到在上海因为缺乏资源的困境，同学关系

成了她EMBA教育获得的最大的附加价值。 而这个价值在之

后的几年中越来越多地被求学者看中，成了EMBA聚拢人气

的一块金字招牌。也许EMBA多是出类拔萃的精英，大多有

争强好胜的性格特征，但在课堂中形成的同学关系是大家彼

此更容易建立融洽的感受。即使不能成为日后的关系网络，

从同学身上学习经验教训和思路方法，已经被认为是EMBA

学员的非常重要的学习内容。 李骥在读复旦的EMBA后做出

了一个重要决定，离开了自己服务的IT公司，他笑称自己现

在的工作是做服务，而且是专职为EMBA同学服务。他把自

己的服务对象分成两大块，一块是自己所在班上的同学，另

一大块是复旦EMBA的台湾同学会。 他觉得同学间加强联系

是很多人希望的结果，但不是每个人都愿意主动来做，尤其

在这些优秀的人群中。他认为自己的身份有特殊性，如果他

主动来联络大家，别人会比较容易接受而不大会拒绝。对他

个人而言，来读书有六成的目的是建立广泛的同学关系。现

在他平均每月会组织筹划两个小组的活动，让大家加强来往

。 决定改变命运 参加完学校的毕业典礼，丘立涛就算从复旦



的EMBA正式毕业了，和许多来自外企的同学不同，他的学

费完全是自付，单位没有出学费，一是由于单位已经为像自

己这样的中高层管理者提供了一整套的职业培训计划，这套

计划周密规范，而且是定期到国外完成；二是复旦大学并不

是单位规定的可减免学费的对口学校。 丘立涛目前所在的单

位是欧洲很有名的从事IT咨询的公司，自己是大中华区企业

级应用解决方案事业部的总经理，来自香港。在研究生之前

的教育都是在国外的学校完成的，他已经将家安在上海。他

很想了解一个完全本土化的综合大学中的管理教育，了解中

国本土成功的工业精英，所以选择了复旦。 由于是去年被提

升到公司高管的位置，所以在读复旦的同时他还接受单位的

培训计划。单位的培训计划大多在欧洲完成，所以他这一年

的日程排的十分紧张，如果实在出现冲突，他会尽量保证在

复旦的学习时间。 他很重视这样的学习机会，在他的班级里

他了解和认识了中国的民营企业。理论上，没有安装企业信

息化系统的企业都应该是他的客户，但是作为连续几届奥运

会信息化总的承包商，他们并没有把这些较小的企业看成自

己的目标客户群。 在同学的盛情邀请下，加上自己的好奇心

，丘立涛还是去了一些作为民营公司老板的同学的公司进行

参观，去了后发现，自己还是被这些民营企业所感染了。他

们虽然小，但管理有序，充满成长的活力。经过参观调研之

后，他的思想发生了重大改变，觉得自己会在不久的将来离

开供职企业，甚至可以自降薪水去服务一家中国的民营企业

。 这种想法对于像他这样在一流公司里有稳定高额收入的人

来说多少有些风险，但丘立涛还是看到了在跨国公司里，永

远会存在的职业经理人的天花板；而他喜欢有挑战的工作，



现在这个职位也许对他来说可能到头了。 连他自己都很奇怪

，为什么会在读书之后产生出这样的想法。但这个想法却是

真实的在他脑海里存在而且越来越强烈。也许有一天他做出

这样的决定并且取得了成绩时，他会记得，这是读EMBA的

决定带给他人生的又一次选择。 百考试题编辑祝各位好运！
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